
 
 
ICOMOS welcomes the G20 Culture Ministers Final Declaration 
Friday, 30 July 2021  
 
The President of ICOMOS, Ms Teresa Patricio, attended the meeting of G20 Culture Ministers in Rome on July 29 
and 30 July 2021. Her intervention focussed on ensuring that culture and heritage are counted in when tackling 

climate change – as they are both at risk from its impacts and part of the solution. Read her full intervention here. 

 

“Your leadership in establishing climate action as a priority theme in 
your ministries and supporting a focus on climate among the culture 
and heritage operators in your countries will be crucial.” 
Teresa Patricio, President of ICOMOS 

 
ICOMOS thanks the Italian Presidency of the G20 for the opportunity to actively participate in the preparatory 
work for this meeting and the drafting of the Final Declaration that was adopted by the G20 Culture Ministers at its 
close. Read the full Declaration here. 
 
ICOMOS strongly agrees with the basic premise set out in the Declaration that cultural heritage is both impacted 
by climate change but also offers great potential to drive climate action and sustainable development and contribute 
meaningfully to climate solutions. We embrace the challenge given by the Ministers to enshrine climate action more 
firmly within cultural policies, and we applaud the ministers for their commitment to strive to upscale cultural 
dimensions into climate change policies and mainstream cultural considerations into the global climate agenda, as 
well as to facilitate targeted research and increased scientific cooperation on the reciprocal effects of climate change 
and culture.  
 

We also welcome the specific actions recognised in the Declaration, including using the opportunity presented by 
the 2021 UN Climate Change Conference, COP26, and the Pre-COP 26 to be held in Glasgow (UK) and Milan (IT) 
respectively to raise awareness of the links between climate change and cultural heritage and cultural diversity; and 
inviting Parties to the Paris Agreement to consider including culture and cultural heritage in their Adaptation 
Communications. The Climate Heritage Network, of which ICOMOS is a founding member, is working to mobilise 
broad-based support for these actions and we stand ready to work with all G20 nations to take them forward.  
 
ICOMOS thanks its team of members who, under the coordination of Adriana Careaga, ICOMOS Board member, 
contributed to inputting in the consultation processes preparing the Ministerial meeting and Final Statement, and 
the development of the 3 thematic webinars on Illicit Trafficking, Climate Change and Training and Education live-
cast in the run up to the Ministerial meetings: 

 Anas Al Khabour (ICAHM – ICOMOS International Scientific Committee on Archaeological Heritage 
Management) 

 James Reap (ICLAFI – ICOMOS International Scientific Committee on Legal, Administrative and 
Financial Issues) 

 Cristina Gonzalez Longo (CIF – ICOMOS International Scientific Committee on Training) 

 Andrew Potts (CCH WG – ICOMOS Working Group on Climate Change and Heritage/CHN).  
 
 
For more information:  
Read the Final Ministerial Declaration  
Read the ICOMOS Presentation 
 
Watch the 3 preparatory webinars on  
http://www.beniculturali.it/g20webinar 
https://www.youtube.com/channel/UC8F-Rl2Li93KYya-rAUn0UA 
 
General Information 
https://cultura.gov.it/g20cultura 
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L'ICOMOS salue la déclaration finale des ministres de la Culture du G20 
vendredi 30 juillet 2021 
 

La présidente de l'ICOMOS, Mme Teresa Patricio, a assisté à la réunion des ministres de la Culture du G20 à 
Rome les 29 et 30 juillet 2021. Son intervention visait à garantir que la culture et le patrimoine soient pris en compte 
dans la lutte contre le changement climatique, car ils sont tous deux menacés par ses impacts tout en étant une 
partie de la solution. Lisez son intervention complète ici. 
 

« Votre leadership pour faire de l'action climatique un thème prioritaire dans 
vos ministères et soutenir l'accent mis sur le climat parmi les opérateurs de la 
culture et du patrimoine dans vos pays sera crucial. » 
Teresa Patricio, présidente de l'ICOMOS 

 
L'ICOMOS remercie la Présidence italienne du G20 pour l'opportunité de pouvoir participer activement aux travaux 
préparatoires de cette réunion et à la rédaction de la Déclaration finale, qui a été adoptée par les ministres de la 
Culture du G20 à sa clôture. Lisez la déclaration complète ici. 
 
L'ICOMOS est tout à fait d'accord avec le principe de base énoncé dans la Déclaration, selon lequel le patrimoine 
culturel est à la fois impacté par le changement climatique mais offre également un grand potentiel pour stimuler 
l'action climatique et le développement durable, et contribuer de manière significative aux solutions climatiques. 
Nous relevons le défi lancé par les ministres d'inscrire plus fermement l'action climatique dans les politiques 
culturelles, et nous félicitons les ministres pour leur engagement à s'efforcer de valoriser les dimensions culturelles 
dans les politiques de changement climatique et à intégrer les considérations culturelles dans l'agenda climatique 
mondial, ainsi qu'à faciliter la recherche ciblée et la coopération scientifique accrue sur les effets réciproques du 
changement climatique et de la culture. 
 
Nous nous félicitons également des actions spécifiques reconnues dans la Déclaration, y compris l'utilisation de 
l'opportunité offerte par la Conférence des Nations Unies de 2021 sur les changements climatiques, la COP26 et 
la Pré-COP 26 qui se tiendront respectivement à Glasgow (Royaume-Uni) et Milan (IT) pour sensibiliser aux liens 
entre le changement climatique et le patrimoine culturel et la diversité culturelle ; et inviter les Parties à l'Accord de 
Paris à envisager d'inclure la culture et le patrimoine culturel dans leur communication relative à l'adaptation. Le 
Climate Heritage Network, dont l’ICOMOS est un membre fondateur, s'efforce de mobiliser un large soutien pour 
ces actions et nous sommes prêts à travailler avec tous les pays du G20 pour les faire avancer. 
 
L'ICOMOS remercie son équipe de membres qui, sous la coordination d'Adriana Careaga, membre du Conseil 
d'administration de l'ICOMOS, a contribué aux processus de consultation préparant la réunion ministérielle et la 
déclaration finale, et le développement des trois webinaires thématiques sur le trafic illicite, le changement 
climatique et la formation et l'éducation diffusés en direct à l'approche des réunions ministérielles : 

• Anas Al Khabour (ICAHM – Comité scientifique international de l'ICOMOS sur la gestion du patrimoine 
archéologique) 

• James Reap (ICLAFI – Comité scientifique international de l'ICOMOS sur les questions légales, 
administratives et financières) 

• Cristina Gonzalez Longo (CIF – Comité scientifique international de l'ICOMOS pour la formation) 
• Andrew Potts (CCH WG – Groupe de travail de l'ICOMOS sur le changement climatique et le 

patrimoine/CHN). 
 
 
Pour plus d'informations: 
Lire la déclaration ministérielle finale 
Lire la présentation de l'ICOMOS 
 
Regardez les trois webinaires préparatoires sur 
https://www.beniculturali.it/g20webinar 
https://www.youtube.com/channel/UC8F-Rl2Li93KYya-rAUn0UA 
 
Informations générales 
https://cultura.gov.it/g20cultura 
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About ICOMOS  

The International Council on Monuments and Sites (ICOMOS) is a unique non-governmental, not-for-profit international 
organisation committed to furthering the conservation, protection, use and enhancement of the world’s cultural heritage.  
 
ICOMOS is dedicated to the development of common doctrines, the evolution and dissemination of knowledge, the 
creation of improved conservation techniques, and the promotion of cultural heritage significance. It has built a solid 
philosophical, doctrinal and managerial framework for the sustainable conservation of heritage around the world. 
 

As an official advisory body to the World Heritage Committee for the implementation of the UNESCO World Heritage 
Convention, ICOMOS evaluates nominations and advises on the state of conservation of properties inscribed on the World 
Heritage List. 
 
ICOMOS is a founding member of the Climate Heritage Network (CHN) and acts as its Secretariat.  
 
www.icomos.org  
Facebook: @ICOMOSinternational 
Twitter: @ICOMOS 

 

 
A propos de l’ICOMOS  

Le Conseil International des Monuments et des Sites est une organisation internationale non-gouvernementale unique, 
démocratique et à but non lucratif qui a pour mission de promouvoir la conservation, la protection, l’utilisation et la mise 
en valeur du patrimoine culturel à travers le monde.  
 
L’ICOMOS se consacre à l’élaboration des doctrines, à l’évolution et la diffusion de la connaissance, à l’amélioration des 

techniques de conservation et à la sensibilisation à l’importance du patrimoine.  
L’ICOMOS a construit un solide cadre philosophique, doctrinal et de gestion pour une conservation durable du 
patrimoine de par le monde.  
 
En tant qu’organisation consultative officielle du Comité du patrimoine mondial pour la mise en œuvre de la Convention 
du patrimoine mondial de l’UNESCO, l’ICOMOS examine les propositions d’inscription et donne des avis sur l’état de 
conservation des biens inscrits sur la Liste du patrimoine mondial.  
 
L'ICOMOS est membre fondateur du Climate Heritage Network (CHN) et en assure le secrétariat. 
 
www.icomos.org  
Facebook: @ICOMOSinternational 
Twitter: @ICOMOS 

 

https://climateheritage.org/
https://climateheritage.org/

